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 المضاف إليه  -1 
  

 سوى –كلتا  –كلا  –جميع  –بعض  –كل  –ذوو  –ذات  –ذو  –أولات  –أولو " أى كلمة تاتى بعد  -1

" تعرب " مضاف إليه مجرور وعلامة جره ..........الظرف بنوعيه  – أبو –ابن  –مع  –أى  –غير  –  

ب : ضمير مبنى فى محل جر مضاف إليه " يعرنا -الياء -الهاء –الكاف الضمير فى نهاية الاسم "  -2  

 3- نكرة + معرفة: تعرب :- مضاف إليه مجرور وعلامة جره ..........  معظم الطلاب 

 4- نكرة + نكرة  : تعرب مضاف إليه مجرور  .......... مثال : طالب علم   - وجهة نظر 

 5- الاسم الثانى : نال أحمد زويل جائزة نوبل .

 

نعتال -2  
 

 

 1- معرفة + معرفة : نعت مفرد ........  رأيت الطالب المثالى    - الطالب بمستواه العالى 

 2- نكرة + نكرة  : نعت مفرد ...........  رأيت طالبا ذكيا 

 3- " أيها – أيتها + اسم مشتق " يعرب نعتا مرفوعا   " أيها العامل – أيتها الطالبة 

 4- يا + اسم إشارة + اسم أوله الـــ : يعرب نعتا مرفوعا    " يا هذا الطالب " 

 5- اسم + اللقب  : يعرب نعتا ............  " أبو بكر الصديق " 

 6- علم + ابن  : تعرب نعتا ................  " فتح عمرو بن العاص مصر "

 

 

 

دروسك "  تهمل" فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه ....... " عليك ألا  ألابعد "  -1  

فى حياتك "  تفشل" فعل مضارع مجزوم وعلامة جزمه ....... " ذاكر وإلا  إلاد " بع -2  

 

 

 

ياء المختطبة "  –ألف الاثنين  –يــ  " ومنتهى بــ " واو الجماعة  -مبدوء بـــ : " تكل فعل مضارع   

ة رفعه " : فعل مضارع مرفوع وعلام تعرفين –تعرفان  –يعرفون  إذا لم يسبقها ناصب أو جازم " -1

 ثبوت النون لانه من الافعال الخمسة 

" فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه حذف النون لأنه حتى تعرفا  –لن يعرفوا سبقت بأداة نصب "  -2

 من الأفعال الخمسة 

" فعل مضارع مجزوم وعلامة جزمه حذف النون  لا تعرفيها –لم يعرفوا  سبقت بأداة جزم " -3  

 

 

 

متفوق " طالب العلم"  –مجتهد فى دروسه "  الطالب"               الجملة المعرفة فى بداية  -1  

إخوة  المؤمنونإنما  -ما تقدمت البشرية       العلملولا   أما " -إنما -لولا الاسم بعد " -2  

ضمير مبنى فى محل رفع مبتدأ  هن "  –هم  –هما  –هى  –هو " ضمير الغائب المنفصل  -3  

ضمير مبنى ......أنتن "  –أنتم  –أنتما  –أنت  –نحن  –أنا "المخاطب المنفصل ضمير المتكلم و -4  

أمانة الله " –يمين الله  –لعمرى كلمات دالة على القسم "  -5  
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يعرب حسب موقعه فى الجملة  -1  

 " العلاقات   إنويجر بالكسرة          "يرفع بالضمة وينصب بالكسرة " علامة فرعية "  -2  

 

 

 

" اسم إن وأخواتها مؤخر منصوب وعلامة نصبه .......  اسمإن وأخواتها + جار ومجرور أوظرف +  -  

........." اسم كان وأخواتها مؤخر مرفوع وعلامة رفعه  اسمكان وأخواتها + جار ومجرور أوظرف + -  

لأمراناليس فيه  -             منافقليس بين الناس  -           نوراإن بداخله مثال  :   

 

 

 

لا " –أو  –ثم  -ف -" و       أهم حروف العطف   

 المعطوف عليه        حرف العطف        المعطوف

 المعطوف يتبع المعطوف عليه فى الإعراب 

كلاهما يحققان التقدم     " معطوف مرفوع وعلامة رفعه الضمة " والإيمانالعلم مثال :   

" معطوف منصوب وعلامة نصبه الفتحة "          الإنتاج  وجودة: تعنى دقة العمل  مثال  

" معطوف مجرور وعلامة جره الكسرة "               الحرب: نسعى إلى السلام لا  مثال  

 

 

 

 

 عادة يأتى فى أسلوب الإغراء والتحذير 

" توكيد لفظى منصوب وعلامة نصبه الفتحة "     التهاونالتهاون  -     الاتحاد: الاتحاد  مثال  

 
 
 

 -بعد –قبل  -مع –يوم  –مساء  –لحظة  –متى  –قط  –حين  –ظرف الزمان " الآن  كلمات تدل على -1

 أبدا "

حيث  –قبل  -فوق –عند  -مع –بين  –أمام  –ميل  –ثم –ثمة  -شمال"  ظرف المكانكلمات تدل على  -2

 ه الفتحة الظاهرة هنالك " غالبا الظرف فى القطعة يكون منصوبا وعلامة نصب –هناك  -هنا –

 
 
 

 –امتلأ  –اشتد  –ازداد  –كفى  –المتعجب منه  –اسم التفضيل  –بئس  –" نعم يقع بعد   نكرةأى اسم 

  –استشاط  -المنسوب –فعل مبنى للمجهول  –فعل على وزن فعلُ  -قر -اختلف -فاض -كثر -طاب

 " يعرب تمييز منصوب وعلامة نصبه الفتحة " لا سيما 

 
 
 

 " مبتدأ مؤخر مرفوع وعلامة رفعه ..............الأمم "  بخاصة -مثال :"  ةبخاص"  -1

 مفعول به منصوب .........."الأدب  خاصة–خصوصا خاصة " مثال :  –" خصوصا  -2



3  

 

 

 "بخاصة " تعرب " شبه جملة فى محل رفع خبر مقدم " -3

 وب .خاصة " فى وسط الجملة تعرب " مفعول مطلق لفعل محذوف وجوبا منص –" خصوص  -4

 خاصة " فى نهاية الجملة تعرب " حال منصوب وعلامة نصبه الفتحة  –" خصوصا  -5

 
 
 
 اسم مجرور  –حاشا ": مفعول به  –خلا  –ما خلا " مفعول به , " عدا  –المستثنى بعد " ما عدا  -1
 المتعجب منه فى صيغة " ما أفعله " -2
 حذير " المغرى به والمحذر منه " فى أسلوب الإغراء والت -3
 الضمير " إياك "  -6خاصة "  –بعد " خصوصا  -5الاسم المختص فى " أسلوب الاختصاص "  -4
 فعل أمر + اسم  -7
 
 
 
 " مجتهدتعرب خبرا مرفوعا وعلامة رفعه........     " الطالب  تتمم المعنى "+ نكرة "  معرفة -1

 "    المصابيح" هم تعرب خبرا مرفوعا وعلامة رفعه........     معرفةضمير +  -2

  الرباطتتمم المعنى  تعرب خبرا مرفوعا وعلامة رفعه........   ذلكم  معرفةاسم إشارة +  -3

    شوقىيعرب خبرا مرفوعا وعلامة رفعه........ أحب الشعراء لا سيما  اسملا سيما +  -4

 
 
 
 دأ مؤخر مرفوع ......يعرب : مبت  يتمم المعنى بدون نواسخ+ اسم نكرة  جارومجرور أو ظرف -1

 رجال  بينناأساليب               منهامثال :                            
 يعرب : مبتدأ مؤخر مرفوع ......  يتمم المعنى بدون نواسخ+ معرفة  جارومجرور أو ظرف -2

 لابطال ا عندناالسلامة                         فى التأنى مثال :                          
يعرب : مبتدأ   يتمم المعنى بدون نواسخ آخره ضمير يعود على الخبر+ اسم  جارومجرور أو ظرف -3

 آثاره  تحت المبنىطلابها             فى الكليةمؤخر مرفوع ......              مثال : 
 المفر ؟ أين+ معرفة          مثال : اسم استفهام  -4
 مبتدأ مؤخر "+ اسم "  ثمة " –ثم  –هنالك  –هناك  –هنا  –بخاصة "  -5

 تضحيات  ثمةرجل               ثــمالقاهرة             هنـــــامثال :                
 المخصوص بالمدح و الذم  " مبتدأ مؤخر " -6

 التهاون  بئس ما تفعلهالمذاكرة                    نعم عملامثال :                    
 
 
 
 يعرب " مفعول مطلق منصوب .....من نفس حروف الفعل أو المشتق + مصدر  فعل أو مشتق -1

 " نوع"مبين لل كثيرةقراءة  قرأت الكتاب       مؤكد للفعل "" تأكيدا  أكدت العمل مثال :
 العلماء " مبين للنوع " استفادةمستفيد من العمل * 

 دد"" مبين للع سجدات – سجدتين – سجدة* سجدت اليوم 
 –سبحان  –عنادا  -عفوا –شكرا  –أيضا  –عموما  –مهلا  –خلافا  -حقا –) مثلا  كلمات مثل -2

 ويله ( -ويحه -دواليك -حنانيك –سعديك  -لبيك -نصرا –صبرا  –خاصة  –خصوصا 
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 يعرب "مفعولا لأجله " " نكرة منون " يصح ان يوضع قبلها " لماذا "+ مصدر  كلام تام -فعل 

 : الزلل خشيةللضرر                تحفظت فى كلامى  دفعاأحترم القانون  مثال 
 
 
 
 
 مشتق " بدون" + نكرة "  ضمير بارز أو مستتر –اسم ظاهر  –الحال " معرفة  صاحبفعل +  -1

 نواسخ أو فعل متعدى لمفعولين " ومن خلال وضع سؤال مبدوء بكيف ....؟ والجواب هو " الحال "
 طليقا حرايشدو الطائر جاهدين                   نسعى:  مثال           

 –خاصة  –بدلا  –جهده  –سويا  –قاطبة  –وحده  -جميعا–معا  –: دائما  كلمات تقع حال -2
 كافة " –أجمعين  –فجأة  –طاقته  –وحيدا  –خصوصا 

 
 
 

 –هم  –هما  –ها  – " آخرها ضمير الغائب "ـــه كلتا –كلا  –جميع  –كل  –عين  –نفس مؤكد + " 
 هن " تعرب " توكيد معنوى مرفوع , منصوب , مجرور " بحسب إعراب المؤكد 

 نفسه  جاء الرجلمثال :        
 
 
 
 خبر لمبتدأ محذوف " –بئس " له إعرابان " مبتدأ مؤخر مرفوع  –بعد " نعم  -1

  الصدقنعم الخلق مثال :           
 " مبتدأ مؤخر "  لا حبذا " يعرب –بعد " حبذا  -2

 الخيانة  حبذا لاالأمانة                  حبذامثال :                
 
 
 
 
 : يعرب : مفعول به وعلامة نصبه ............... ) ما أفعله (الصيغة الأولى  -1

 العرب  أن يتوحدالخلق                ما أعظم  هذاما أسوأ       الطبيعة:  ما أجمل  مثال
أو " فاعل مرفوع بضمة  –يعرب : فاعل مجرور لفظا مرفوع محلا  ) أفعل به (لصيغة الثانية ا -2

 مقدرة منع من ظهورها اشتغال المحل بحركة حرف الجر الزائد 
  الأشكال بأن تتناسقأجمل بالصداقة                أجملمثال : 

 نتعجب من الاسم الأول ( الجملة بدون فعل ) ما + فعل تعجب مناسب + -1"  طريقة التعجب
مضارع " ) ما + فعل تعجب مناسب + نتعجب من الفعل بالمصدر الصريح أو  -ماض "فيها فعل  -2

 ( المؤول 
 
 

 إذا لم تسبقه أداة نصب أو جزم 
 (  يسمو( والمقدرة )  يجتهدمضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة )  -1
 تجتهدين ( –تجتهدان  –جتهدون ) يمضارع مرفوع وعلامة رفعه ثبوت النون  -2
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مجرور " حسب إعراب  –منصوب  –يعرب بدل مطابق " مرفوع  اسم معرف بــ الـــاسم إشارة +  -1

  الأفعالأتهرب من تلك  -  المشهدرأيت هذا  -مقبول    الرأى: ذلك  مثالاسم الإشارة  
 إعراب اللقب مجرور " حسب  –منصوب  –يعرب بدل مطابق " مرفوع  اسملقب +  -2

  عمرأعتز بأعمال الفاروق  -زويل جائزة نوبل       أحمد: نال الدكتور  مثال
 مجرور " حسب إعراب الاسم المبهم  –منصوب  –يعرب بدل مطابق " مرفوع  إيضاحإبهام +  -3

 مصر  بنكأسس طلعت حرب بنك العزة والكرامة  –الإنسان المصرى  بناء: ليكن البناء هدفنا  مثال
  الناس:  أيها  مثال" بدل مطابق مرفوع وعلامة رفعه ...."  اسم جامدأيتها +  –أيها  -4
 
 
 
 + المصدر  عامة ( –جميع  –كل  –) بعض مشتق "  –" فعل -1

 يعرب : نائب عن المفعول المطلق منصوب وعلامة نصبه الفتحة   
  عامة " –جميع  –عض ب –كل " السبب لفظ " الحب  كل: أحب المخلص  مثال            

 + المصدر  عدد ( –اسم تفضيل  –) اسم إشارة مشتق "  –" فعل  -2
 يعرب : نائب عن المفعول المطلق منصوب وعلامة نصبه الفتحة   
  عدد " –اسم تفضيل  –اسم إشارة استفادة " السبب "  ألف: مستفيد من العمل  مثال
 عن المفعول المطلق منصوب وعلامة نصبه الفتحة  ( يعرب : نائب فعيلافعل + اسم على وزن )  -3

 "  صفته" السبب "     سريعانسير نحو التقدم  -   حثيثامثال : نسعى 
 يعرب : نائب عن المفعول المطلق منصوب وعلامة نصبه الفتحة       مرادفهفعل +  -4

  مرادفهسريعا للقادم       " السبب "  وقوفامثال : قمت 
 شططا ( –مرارا  –تارة  –جدا  –مرة ئبا عن المفعول المطلق ) كلمات تقع نا -5
 

 
 

  شكلا  – إبداع: لا مثال) يعرب اسم لا مبنى على الفتح فى محل نصب (  اسملا +  -1
للإنسانية بدون السلام العادل "  سعادةلا + مصدر + جار ومجرور " لا  -2  
  شك: بلا  مثال...(  ) يعرب اسم مجرور وعلامة جره   اسمبـــ+ لا +  -3

 
 
 
 

( بدون الضمير " هما " تعرب حسب موقعها فى الجملة بالعلامات المقدرة للتعذر  كلتا – كلا)  -1  
المتسابقين فائزان    " مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة للتعذر " كلا:  مثال  
مة نصبه الفتحة المقدرة للتعذر "الفترتين ضروريتان للأمة  " اسم إن منصوب وعلا كلتا: إن  مثال  
( تعرب حسب موقعها فى الجملة ترفع بالألف وتنصب وتجر كلتاهما  –) كلاهما بدون مثنى +  -2

فائزان  " مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الألف لأنه ملحق بالمثنى  كلاهما:  مثالبالياء     
( توكيد معنوى كلتاهما  –) كلاهما فعل + مثنى +  -3  

" توكيد معنوى منصوب وعلامة نصبه الياء "  كليهمارأيت المتسابقين مثال :   
مثنى " توكيد معنوى مرفوع  -(+ فعل به ألف الاثنين  كلتاهما  –) كلاهما مثنى +  -4  

مؤدبان  كلاهماالطالبان  -يصنعان المعروف     كلاهما: الرجلان  مثال  
مؤدب  كلاهماثان مرفوع " الطالبان  (+ مفرد   " مبتدأكلتاهما  –) كلاهما مثنى +  -5  
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"  إجابة السؤال " المفعول به "  ماذاجملة فعلية " اجعلها سؤالا مبدوءا بــ "  -1  
لا حصر لها  إنجازاتحققوا بها  -     الكتابمثال : قرأ الطالب   

 –ب حس –ظن  –اتخذ  –وجد  –علم  –رأى  –منح  –أعطى  –" جعل أفعال متعدية لمفعولين  -2
زعم " –خال   

نافعا " مفعول به ثان " رأيت العلم  -   مفعول به ثان "المال "  منحهممثال :   
 
 
 
 

" ويمكن تقديمه على الفعل الفاعل" إجابة السؤال "  منجملة فعلية " اجعلها سؤالا مبدوء بـ "  -1   
يا الشعور جل هذاالإنسانية               ظهر  المبادىء: تتحقق فيه  مثال  
الاجتهاد  العمل: نعم  مثال" تعرب فاعل مرفوع "                معرفةبئس +  –نعم  -2  
يعرب فاعل مرفوع + اسم " دهش "  –جن  –يحسن  –يمكن  –ينبغى  –" يجب  -3  

سكانهنعيش فى عالم جن   -عن القروض        الاستغناء: يمكن  مثال  
  بالمجتهد: أعظم  مثالأفعل به "    المتعجب منه فى صيغة "  -4
  وكيلابالله  كفى+ اسم        مثال :  كفى -5
  عقلهاليقظ  -   فكره: المتحضر  مثال     معمول اسم الفاعل وصيغة المبالغة -6

 
 
 
 
 

حاشا ( –خلا  –عدا  -لــ -بــ  –على  –عن  –فى  –إلى  –)من أشهر حروف الجر الأصلية   
الفتحة فرعية ( –الياء  –..  ) الكسرة أصلية يعرب اسم مجرور وعلامة جره ..  

فى العالم أحمد زويل القدوة  لنا –خلق  ذىاستمعت إلى  -صلبة   قواعد: نستقر على  مثال  
 

 
 

تعرب : مستثنى منصوب وعلامة نصبه الفتحة سوى (  –) غير تام مثبت  -1  
طالب  غير: حضر الطلاب  مثال               

منصوب "  –مجرور  –بدل " مرفوع  –تعرب : مستثنى منصوب سوى (  –) غير تام منفى  -2  
بدل مرفو ع "  –جاهل  " مستثنى منصوب  سوى: لا يرضى المصريون بالكسل  مثال  
تعرب حسب موقعها فى الجملة سوى (  –) غير ناقص منفى  -3  

ذى خلق حسن  " فاعل مرفوع ....... "  غيرلا يسعد وجداننا مثال :   
 

 
 

 

 –" فعل مضارع مجزوم وعلامة جزمه السكون    مضارعلا الناهية ( +  –لام الأمر  –لما  –) لم  -1
حذف النون "  –حذف حرف العلة   

فى الشر   " مضارع مجزوم وعلامة جزمه حذف حرف العلة "  تسع" لا  مثال  
المضارع فى جواب الطلب  -2  

) يصح وضع كلمة كى قبله ( مضارعمضارع مقترن بلام الأمر ( +  –* أمر ) فعل أمر   
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: مضارع مجزوم فى جواب الطلب وعلامة جزمه ........... يعرب  
منزلتك  تسم: اجتهد فى دروسك  مثال                 

) أمر محبوب ( مضارع مجزوم فى جواب الطلب مضارع+ -----------* لا الناهية + مضارع   
  يحبوكلا تعامل الناس بقسوة  -    الناس يحترمك: لا تكذب  مثال            

مضارع مرفوع وعلامة رفعه ......) أمر مكروه (  مضارع+ -----------* لا الناهية + مضارع   
على سلوكك تندملا تغضب  -الناس     يبغضك: لا تكذب  مثال              

المضارع فى أسلوب الشرط ) فعل الشرط وجوابه (  -3  
) فعل الشرط ( +  مضارعأى ...( +  –أيان  –متى  –مهما  –ما  –من  –أداة شرط جازمة ) إن 

بالاحترام والتقدير  يفزبأدبه  يرق: من  مثال) جواب الشرط (            مضارع  
                         

 
 

 
الضم (  –السكون  –على ) الفتح  الفعل الماضى : مبنى دائما -1  

ملوا تعا –تُ تعامل   –مثال : تعاملَ   
) يبنى على ما يجزم به مضارعه (الفعل الأمر : مبنى دائما  -2  

اسعين أيتها الفتيات  – المعروفاصنعنَ  –فى الخير اسعوا  – فى الخيراسع  -   دروسكمثال : ذاكر    
 

 
 
 

" يعرب مستثنى منصوب ........." المستثنى+ إلا + -------------تام مثبت  -1  
  الكسولالأصدقاء إلا  : أحب مثال          

مجرور" -منصوب –بدل مرفوع  –" يعرب مستثنى منصوب  المستثنى+ إلا + --------تام منفى  -2  
  جاهل – جاهلالا يرضى المصريون بالكسل إلا :  مثال          

" يعرب حسب موقعه فى الجملة "احذف النفى والأداة " المستثنى+ إلا + --------ناقص منفى  -3  
خلق حسن  ذو: لا يسعد وجداننا إلا  مثال            

 
 
 

) أن + الفعل المضارع (يتكون من  المصدر المؤول  
) حذف أن ثم تحويل المضارع إلى مصدر صريح (تحويل المصدر المؤول إلى مصدر صريح  -  
فى محل رفع أو نصب أو جر " حسب موقعه فى الجملة ":  موقعه الإعرابى  -  

" فى محل رفع فاعل "              البلاد إلا بالتنمية أن تتقدم  : لا يمكن مثال  
 

 
 
 

جواب الشرط)الرابطة لجواب الشرط( + فـــ+ ---غير جازمة " + فعل الشرط  –أداة شرط " جازمة  -  
: واجب الاقتران بالفاء  حكم الاقتران -  
بب " جملة اسمية " المخلص "  الس الصديق فهوجملة اسمية        " من يف بوعده  -1  
الحديث فاصدقإذا تحدثت    رجاء ( –تمن   -استفهام –نهى  –أمر جملة فعلية فعلها طلبى )  -2  
السبب جواب الشرط جملة فعلية عسى "  –ليس  –لا حبذا  –حبذا  –بئس  –" نعم جواب الشرط  -3

منا " فليسفعلها جامد            " من غشنا   
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" السبب جواب الشرط جملة فعلية مسبوقة بـ..... سـ –سوف  –قد  –لن  –ا مجواب الشرط قبله "  -4  
الجزاء الكبير  تنال فسوف: متى ترض الله وتؤد واجبك بإخلاص  مثال       

 
 
 
 
 

قرأت "  كتاباالتمييز منصوب " كم  –كم استفهامية  ------------) مفرد منصوب (  نكرةكم +  -1  
تم البناء " سنةكم استفهامية " من كم -------نصوب أومجرور " م مفردحرف جر + كم +  -2  
التمييز مجرور –كم خبرية  ----------" مفرد أو جمع مجرور " أو من  نكرةكم +  -3  

نجحوا  طلابكم من  -نجحوا    طلابكم  -قرأت     كتابكم               
 

 
 
 

بعيدا عن النواسخ وأساليب الشرط  () نعت جملة فعلية مضارع  –فعل ماض نبحث عن نكرة +  -1  
فيه المبادىء  " فى محل جر نعت "  تتحقق: لا سعادة إلا فى ظل سلام  مثال  
) نعت جملة اسمية (مبتدأ آخره ضمير أو ضمير + خبر  نبحث عن نكرة +  -2  

" فى محل جر نعت "   ماضيها عريق مثال : لا حماية لأمة   
" فى محل نصب نعت " فى المعركة   شاهدت قائدا "   ملة النعت شبه الج* نفس الطريقة مع   

 
 
 

مضارع منصوب  --------فعل مضارع حتى( +  –لكيلا  –لكى  –كى  –لن  –ألا  –) أن  -1  
  تنجحواذاكروا حتى  -خير لك     تجتهد: أن  مثال          

رضا الله  لتنالالديك يصح وضع عشان مكان اللام (  * أطع و) فعل مضارع لام التعليل +  -2  
" مضارع منصوب بعد لام الجحود "   فعل مضارع + لـــ + ------لم يكن  –ماكان  -3  

فى مكانتهم  ليفرطوالم يكن عظماء البشرية  -فى حقوقنا     لنفرط: ما كنا  مثال      
ية (واو المع –منصوب بعد فاء السببية ) فعل مضارع و " +  -" فـــ -----طلب  –نفى  -4  

مثله  وتأتىلا تنه عن خلق  -منزلتك    فتسمولا تهن نفسك  -  فأندمما قصرت فى عملى :  مثال  
 

 
 
 
 

"فغَ ل –فعيل  –فعُال  –فعَلَان  –فعُلة  – فعِالة"  المصدر الثلاثى -1  
نصر   –صهيل  -سعال –طيران  –حمرة  –: تجارة  مثال                  

  إفعال –إفالة  –فعللة  –فعلال  –تفعلة  –تفعيل  –مفاعلة  –ل المصدر الرباعى : فعِا -2
إكرام   –إقامة  –دحرجة  –زلزال  –تنمية  -تعليم –مجادلة  -: جدال مثال                    

تفاعُل  –تفعلُ  –افتعال  -المصدر الخماسى : انفعال -3  
تعالى "  –تفانى  –تشارك  " تدانى  –تقدم  –اختصار  –: انطلاق  مثال  
استفالة  –استفعال :  المصدر السداسى -4  

استقامة  –: استخراج  مثال                     
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(  فعلعلى وزن )  ---------نأتى بالماضى الثلاثى  -1  
( استفعل ---- استخرجبقية حروف الكلمة كما هى فى نفس مكانها من الكلمة )  -2  
يفلن (  ---علة (  ) ينلن  ---صلة  )الحرف المحذوف يحذف فى الوزن  -3  

(  يفعونعلى وزن )  ------"  يسعون –يسمون  –يرجون  –" يدعون * الرجال   
) يفعلن (  وزن على ------يسعين "  –يسمون  –يرجون  –" يدعون  النساء*   

 
 

 
 

ية " " حال جملة اسم مبتدأ وخبر ضمير بارز أو مستتر ( + –فعل + معرفة ) اسم ظاهر  -1  
الجملة الاسمية فى محل نصب حال " الرابط الواو "    وأعلامكم مرفوعة: تعيشوا  مثال  
قوانينهم الجائرة   " الرابط " الواو والضمير "  وهم يفرضون : يواجه العتاة مثال  
" حال جملة فعلية "   فعلضمير بارز أو مستتر (+  –فعل + معرفة ) اسم ظاهر  -2  
وجهه   " الجملة الفعلية فى محل نصب حال " يبتسم مثال : جاء الرجل   

فى مصنعه  : شاهدت الرجل مثال* نفس الطريقة فى الحال شبه الجملة       
العمل  يترك: ماله  مثال    " حال جملة فعلية " + فعل   ماله -3  

 
 
 
 

ضمير مبنى  ( أنتن –أنتم  –أنتما  –أنت  –نحن  –أنا  –هن  –هم  –هما  –هى  –)هو :منفصل  -1
ضمير مبنى فى محل نصب مفعول به  ) إياك (     فى محل رفع مبتدأ  

:متصل : فى محل جر  -2  
( بهم ) كتا     ضمير مبنى فى محل جر مضاف إليه ى (  -هـ  –نا  –) ك ظرف +  –* اسم   

(  لناضمير مبنى فى محل جر اسم مجرور        ) (  ى -هـ  –نا  –) ك * حرف جر +   
محل نصب :  فى  
(  لكنهضمير مبنى فى محل نصب اسم إن وأخواتها    ) ( ى -هـ  –نا  –) ك إن وأخواتها + *   

الوالد  علمناقبلها متحرك "ضمير مبنى فى محل نصب مفعول به "   ناأو فعل مضارع +  ى* فعل ماض  
"  علمنى"   ضمير مبنى فى محل نصب مفعول به    ى (  –ك  -) هـ * فعل ماضى أو مضارع +   

 فى محل رفع : 
ياء المخاطبة  –نون النسوة  –واو الجماعة  –ألف الاثنين  –تاء الفاعل فعل ماضى أو مضارع +" *   

تعرفين  –ينلن  –يتعلمونها  –: عرفت  مثالضمير مبنى فى محل رفع فاعل       
المغول "  حطمنال   " " قبلها ساكن . ضمير مبنى فى محل رفع فاع نا* فعل ماضى أو مضاارع + "   

نا"– ياء المخاطبة –النسوةنون  –الجماعةواو  –الاثنينألف  –تاء الفاعل* كان أو كاد وأخواتهما +   
كنا  –أوشكوا  –: لست  مثال     ضمير مبنى فى محل رفع اسم .....  

 
 

 
 

الواو "  –الألف  –) ما ليس جملة ولا شبه جملة ( مرفوع وعلامة رفعه " الضمة  المفرد -1  
التفوق  مفتاحاالاجتهاد والمثابرة  –الرايات  شامخالصمود العربى  -  فن: الصحبة السعيدة  مثال   
) فعل ماضى أو مضارع يتمم معنى المبتدأ ( الجملة الفعلية فى محل رفع خبر  فعلية جملة -2  
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قواعد صلبة  على تستقرالعلاقات الإنسانية  -طاقات الفرد    يبرز: العمل الخلاق  مثال  
اسم آخره ضمير" + خبر ( الجملة الاسمية فى محل رفع خبر  –) مبتدأ " ضمير  اسمية جملة -3  

فى حياته  المجتهد هوالمتفوق  -  شامخة راياتهمثال : الصمود العربى   
: ) جارو مجرور " ظرف + مضاف إليه ( يتمم معنى المبتدأ  " شبه الجملة فى محل  الجملة شبه -4

  معلميهم بينالطلاب   -  مصنعهم فى: العمال  مثالخبر      رفع 
 

 
 
 

" فى محل جر مضاف إليه "  جملة اسمية أو فعلية) غير منون ( +  حين – يوم – حيث -1  
فى البشر  يوجدالامل صفة رائعة حين  -    واقفون الناس: أراكم حيث  مثال  
نجحت  ذاكرتفى محل جر مضاف إليه "     إذا "  الشرط فعلأيان +  –متى  –لما  -إذ  –إذا  -2  
  رائعة بطولاته" فى محل جر نعت "  مررت بقائد  فعلية أو اسمية جملةنكرة مجرورة +  -3
 

 
 
 

 جملة"  فعل –"  مفرد"  اسملا ( +  –لعل  –ليت  –لكن  –كأن  –أن  – خبر لحرف ناسخ ) إن -1
ظرف ومضاف إليه " شبه الجملة "  –ومجرور  جار –مبتدأ وخبر " جملة اسمية "  –فعلية "   

 المفرد : خبر مرفوع وعلامة رفعه ..........   والباقى فى محل رفع خبر 
مفاتيح النصر فى يدهم كأن  –ظهورا  تشتدلكنها  -   نور: إن العلم  مثال  
. (مازال ........ -ما دام –ليس  –ظل  –صار  –أمسى  –أصبح  –خبر لفعل ناسخ ) كان  -2  
ظرف  –جار ومجرور  –مبتدأ وخبر " جملة اسمية "  –فعلية "  جملة"  فعل –"  مفرد"  اسم+ 

المفرد : خبر منصوب  والباقى فى محل نصب  ومضاف إليه " شبه الجملة "   
بالسلام  يهتممازال العالم  –حظ منها  واحد لكلليس  – يقظا: عليك أن تكون  مثال  

 

 
 
 

: كثير اقتران الخب بأن (  أوشك –: قليل اقتران الخبر بأن  كرب – كاد)  المقاربة أفعال -1  
عصر الموجة الثالثة  تدخل أنأوشكت مصر  -  ينتصف: يكاد الليل  مثال      
: واجب اقتران الخبر بأن ( اخلولق – حرى –: كثير اقتران الخبر بأن  عسى)  الرجاء أفعال -2  

  يتقدم أن: عسى الطب  مثال    
: ممتنع اقتران الخبر بأن (  بدأ – أنشأ – جعل – طفق -أخذ – شرع)  الشروع أفعال -3  

فى إبداع اللغة العربية  يتأملأخذ الطالب  -الأغصان   يداعب: طفق النسيم  مثال      
 * من أخوات كان ,اسمها مرفوع , وخبرها يكون جملة فعلية فى محل نصب , وإلا تكون أفعالا تامة 

الكتاب   " فاعل مرفوع ...."     الطالبأخذ  –" اسم أخذ مرفوع .."   يكتب الطالب اخذمثال :   
 

 
 
 

: جملة ابتدائية "  السبب: لا محل لها من الإعراب  " أول جملة فى القطعة  -1  
" صلة الموصول "   جملةما (+  –من  –الذين  –التى  –اسم موصول ) الذى  -2  

اسمه فى لوحة الشرف  نجح: الطالب الذى  مثال      
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  لأذاكرنوالله  -: جواب قسم "       السبب"  القسم جوابأداة القسم +  -3
 

 
 
 

( قيل–, قال  بورك –, بارك  سئل -: ضم أوله وكسر ما قبل آخره ) سألضبط الفعل الماضى  -1  
(  تقال -, تقول تباد –, تبيد  يفُتحَ –: ضم أوله وفتح ما قبل آخره )يفتح  المضارع الفعل ضبط -2  
واو الجماعة(–ضمير يكون للرفع " تاء فاعل  –: ويحل محله المفعول به ) اسم ظاهر  الفاعل حذف -3  

الهوية (  فاقدو: يبيد طوفان المعلومات فاقدى الهوية ) يباد مثال  
ثقافة (  زدت: زادتنى القراءة ثقافة )  مثال  

 
 
 
 

سمة البشر  الإنسانية:  مثالعتا (         ) بشرط ألا يعرب ن ية -------اسم آخره   
اسم منسوب  --------أثرت على الأرض  الطبيعيةالعوامل  -  
 
 

 
" اثنين" اشتريت كتابين        تمييز  بدونما قبله فى التذكير والتأنيث  ( يطابق 2 -1)  -1  
حسب موقعه العددضافة , جمع مجرور بالإ التمييزما بعده فى التذكير والتأنيث , ( يخالف 10 –3 )-2  
طالبة " والتمييز مفرد منصوب  عشرة إحدى –طالبا  عشر أحدما بعده    "  يطابق(  12 – 11)  -3  
" التمييز مفرد منصوب " يطابقوالثانى  يخالف( الجزء الأول  19 – 13)  -4  

طالبة  عشرة خمس –طالبا  عشر ثلاثة:  مثال      
مفرد منصوب  التمييزالجملة يرفع بالواو وينصب ويجر بالياء ,  حسب موقعه فى يعرب( 90 –20)-5  
مفرد منصوب  والتمييز يخالف"  9 – 3, " " يطابق   2- 1( "  99 – 21)  -6  
مفرد مجرور  ........( التمييز- 1000 – 100 ) -7  

 وقعه" حسب مجر –نصب  –على فتح الجزأين فى محل " رفع  مبنى(  19 –11* العدد المركب من )
( يعرب إعراب المثنى  12ما عدا )   

 
 
 
 

تعرب حسب موقعها  -----هـ  " أو اسم ظاهر  –نا  –ضمير" ك +) ذو (  –فو  –حم  –أخ  –) أب 
 فى الجملة وترفع بالواو وتنصب بالألف وتجر بالياء 

خلق  ذىسلمت على  -  فوكلا فض   - أخانارأيت  -  أبوبكر: آمن  مثال  
 

 
 

نكرة غير  –نكرة مقصودة  –" منادى ) علم  اسمأى ( +  –أ  –: حرف النداء ) يا  اءالند أسلوب
  منصوبعلى ما يرفع به والباقى  مبنىشبيه بالمضاف (الأول والثانى  –مضاف  –مقصودة 

الطلاب اجتهدوا  " منادى نكرة مقصودة مبنى على الضم فى محل نصب " أيها:  مثال  
وا  " منادى مضاف منصوب وعلامة نصبه الفتحة "العرب اتحد حكاممثال : يا   
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المضارع : *   
فى آخر الفعل  (  نفى أول الفعل +  لــ+  والله)  واجب التوكيد : -1  

العرب  " فعل مضارع مبنى على الفتح لاتصاله بنون التوكيد " لينتصرن: والله  مثال  
فى آخر الفعل ( نرجاء" +  –تمنى  – استفهام –نهى  –" لام الأمر  طلب)  جائز اتوكيد :  -2  

" العرب نحو الاتحاد  يسعى"  يسعين: هل  مثال      
" + حذف النون ( سوفالفصل بين الفعل واللام بــ "  )ممتنع التوكيد بالنون : -3  

عمر رضا ربه  يكسب لسوفوالله  --------عمر رضا ربه   ليكسبن: والله  مثال  
فى الخيرالنون (    مثال : اسعين ) جائز التوكيد بر ـــ* الأم  

الخير "   يرجونفعل مضارع مبنى على السكون  " الفتيات  ---* المضارع + نون النسوة   
  

 
 

 
(  فرعيةالواو :  –الألف )  –(  أصليةالرفع ) الضمة :  -1: * الاسم   

" (  فرعيةالكسرة "  –الياء  –الألف )  –(  أصليةالنصب : ) الفتحة :  -2  
" (  فرعيةالفتحة "  –الياء )  –" (  أصليةالجر : ) الكسرة "  -3  

" (  فرعية) ثبوت النون "  -" ( أصليةالرفع ) الضمة "  -1* الفعل المضارع :   
" ( فرعيةحذف حرف النون " )  –" (  أصليةالنصب : ) الفتحة "  -2  
" (  فرعيةحذف حرف النون " )  –" (  أصليةالجزم : ) السكون "  -3  

 
 
 

  ساع – قارىء:  مثال(         فاع  –فاعل : على وزن ) لفعل ثلاثى  -1
(  يــأو ِ  –الحرف قبل الأخير)  ---------(  مُــالحرف الأول ) لفعل غير ثلاثى : -2  
مستفيد  –متخاذل  –مقيم  –مثال : محافظ     

يعرب حسب موقعه فى الجملة * ما عدا أسماء الأشخاص والمهن , ويأتى مؤنثا ومثنى وجمع , و  
 

     
 
 

( وتدل على المبالغة والكثرة  فعِل –فعيل  –فعول  –مفعال  –فعال أسماء على وزن )   
يقظ  –نذير  -صبور –معطاء  –مثال : قوال     

 * ما عدا أسماء الأشخاص والمهن , ويأتى مؤنثا ومثنى وجمع , ويعرب حسب موقعه فى الجملة 
 
 

 
 

مقضى  –مدعو  –مهيب  -مفهوم  (   مفعولثى : على وزن )لفعل ثلا -1  
  محاط – مثقف( أو ا ََ –( الحرف قبل الأخير)  مُــلفعل غير ثلاثى : الحرف الأول )  -2

 * ما عدا أسماء الأشخاص والمهن , ويأتى مؤنثا ومثنى وجمع , ويعرب حسب موقعه فى الجملة 
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يعرب المعمول ) فاعل أو مفعول به (  ------- المعمولملة + صيغة مبالغة عا –اسم فاعل عامل  -1

تــ "  -عن طريق تحويل اسم الفاعل أو صيغة المبالغة إلى فعل مضارع مبدوء بــ " يــ   
على القراءة ؟  الطالبهل حريص  -  رأسه: وقف المصرى فى ميدان التحرير رافعا  مثال  
الثانى إن وجد مفعول به ثان " –" يعرب نائب فاعل  لالمعمو+  المعمولاسم المفعول العامل +  -2  
؟ جائزة المتفوقأممنوح  – ذنبه: المؤمن مغفور  مثال   

 شروط العمل للمشتقات العاملة : 
راياته  الشامخةمثال :     مقترن بأل "معرفة : السبب "  -1  
"  أعلامهممرفوعة  " يسير الجنود  دال على الحال أو الاستقبال  -1نكرة منونة : السبب  -2  
  المؤمنلا حريص إلا  – نهجهاستفهام (  كفاحهم مشروع  –نفى  –موصوف  -اعتمد على ) مبتدأ -2
 

    
 
 

  متى " –من  –إن  نضع فى بداية الجملة أداة الشررط الجازمة " -1
) بدون تغيير ( فعل الشرط وجواب الشرط فعلان ماضيان   -2  
ونحذف أحد هذه ) ننظر إلى آخر حرفين ( اب الشرط فعلان مضارعان إذا كان فعل الشرط أوجو -3

مع ضبط فعلى الشرط والجواب  و ( –ن  –ى  -) االحروف   
: يزد( يزيد -: يقل يقول –: يعرفوها  يعرفونها –: يرضَ  يرضى –: يسمُ  يسمو –:يؤد   يؤدىمثال : )  

  أحد شروط الاقترانإذا طلب اقتران جواب الشرط بالفاء , أو فى السؤال  -4
    " نجعله مقترنا بالفاء بدون حذف "     

  
 
 

اسم  –مف عِل  –) مف علَ من نفس حروف الفعل على وزن  اسم مبدوء بــ ) مــ ( + --------فعل  -1
 المفعول من غير الثلاثى ( 

  منصرفاانصرف الطلاب  - حثيثا  مسعى: سعيت نحو هدفى  مثال
يصح أن نضع  اسم المفعول من غير الثلاثى ( –مف عِل  –) مف علَ على وزن  مــ (اسم مبدوء بــ )  -2

 مكانه مصدرا صريحا 
الطاقة فى السلم  مستعمليجب  –كان منظما  مسعاهم -الحر دين عليه   موعد:  مثال  
مخافة ... "  –منفعة  –مفسدة  –محبة  –مهلكة  –مضرة  –" معذرة كلمات تقع مصدرا ميميا :  -3  
 
 
 

يصح ان تؤول مع معموليها بمصدر صريح السبب :  ---فتح الهمزة ) أن (  -1  
يصح ان تؤول مع معموليها بمصدر صريح      أن العلم نافع : علمت  مثال  
جواب  –جملة الحال  –جملة الصلة  –الكلام : وقعت فى أول )  السبب -------) إن ( كسر همزة  -2

  ألا ( –كلا  –إذ  –حيث  –ل ) القو( أو وقعت بعد  القسم
الحرب اندلعت  إنقالوا  –ناجح  إنهرأيت الذى   -الصمت يجلب الهيبة  إنمثال :   
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بعد ألفه حرفان أو ثلاثة أوسطها يـــ "جمع تكسير "  -1  
صيغة منتهى الجموع السبب :       قوانين  –أساليب  –مساع  –مواد  –مثال : مبادىء   

: صفة على وزن أفعل  السبب"       أطول – أعلى( "  أفعلوزن )  اسم تفضيل عبى -2  
: علم أعجمى  السبب"     تكنولوجيا – يناير – فلسطينمصطلح (  –بلد  –كلمة أجنبية ) علم  -3  
: العلمية ووزن الفعل  السبب       يحيى " –أحمد  –" طلعت اسم على وزن الفعل    -4  
العلمية والتأنيث السبب :   مصر  –عنترة  –عائشة (  بلد  –أى اسم مؤنث ) علم  -5  
علم على وزن فعل السبب :          زحل  –عمر اسم على وزن ) فعُل (    -6  

العلمية وزيادة الألف  –"  أطباءمنتهى ألف تأنيث ممدودة "  –"  كبرى* منتهى بألف تأنيث مقصورة " 
"  بورسعيدالعلمية والتركيب المزجى "  -" كسلانلنون " الوصفية وزيادة الألف وا –"  عثمانوالنون "   

  أخرصفة على وزن " فعل "  
يعرب حسب موقعه فى الجملة يرفع بالضمة وينصب بالفتحة * إعراب الممنوع من الصرف :   

يتحلى بها المؤمن "  الفضائلكم من إذا كان معرفا بأل      "  -1:  ويجر بالكسرة   
الخير يتحلى بها المؤمن "  فضائلكم من "                     رفة إذا كان مضافا لمع -2  

يتحلى بها المؤمن "  فضائل" كم من    إذا كان مجردا من أل والإضافة ويجر بالفتحة :   
 

 
 

 
" تعرب حسب موقعها فى الجملة بعد حذف النفى والاستفهام ومن  نكرة+  من+  ---نفى أو استفهام  -1  

تعادل راحة الضمير   " مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة "  احةر: هل من  مثال  
"  بصعب" خبر ليس مجرور لفظا منصوب محلا   " ليس الامتحان    ليس خبر+  بــليس +  -2  
نصيرا "  بالله" فاعل مجرور لفظا مرفوع محلا "    " كفى  اسم+  بــكفى +  -3  
الحق  بقائل" فاعل مجرور..... "  أكرم   منه المتعجب+  بــفعل التعجب +  -4  

( حرف جر شبيه بالزائد ما بعده يعرب " مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة  رب* )   
بدأ حياة جادة ونجح فيها  فاشل: رب  مثال  

 
 
 

دنيا  –الأعلى  –كبرى  –عصا ى تنطق ألف (         –* اسم آخره ) ا   
" يرفع بالضمة وينصب بالفتحة ويجر بالكسرة " المقدرة للتعذر لة * يعرب حسب موقعه فى الجم  

( ياءفأكثر تقلب  4الألف  واوتقلب  3الألف الياء )  بقاء* عند التثنية وجمع المؤنث السالم :   
شأنا  العليياتأنتن  –شأنا  العلييانأنتما  –شأنا  الأعليانأنتما  –شأنا  الأعلىمثال : أنتم   

شأنا  الأعلونيحذف الحرف الأخير "  أنتم " كر السالم * عند جمع المذ  
 

 
 

  داع –الرامية  –مثال : الساعى  قبلها كسرة (    ى* اسم آخره ) 
* يعرب حسب موقعه فى الجملة يرفع بالضمة المقدرة وينصب بالفتحة الظاهرة ويجر بالكسرة المقدرة 

 للثقل 
فى الخير "  ساعيات" أنتن      لياءابقاء :  عند التثنية وجمع المؤنث السالم*   
إلى الخير "  داعون" أنتم            الياءتحذف  :  عند جمع المذكر السالم*   
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  صحراء –سماء  –قضاء  –ابتداء  " قبلها حرفان فأكثر (  اء  * اسم آخره )"
 * يعرب حسب موقعه فى الجملة يرفع بالضمة وينصب بالفتحة ويجر بالكسرة 

الهمزة : * نوع   
للأدب "  ونقراءالهمزة عند التثنية والجمع السالم بنوعيه   " هم أصلية : تبقى  -1  
عند التثنية والجمع السالم بنوعيه   لواو  تقلبأو  الهمزة: تبقى منقلبة عن أصل  -2  

مختلفين  بناوين – بناءين* سكنت فى   
"  صحراواتالمؤنث السالم  " مشيت فى  عند التثنية وجمعلواو  الهمزةتقلب مزيدة للتأنيث :  -3  

 
 
 
 

اثنتان (  –اثنان  –كلتا  –) كلا الملحق بالمثنى :  -1  
 - عليون –سنون  –بنون  –أهلون  –عالمون  –ذوو  –) أولو الملحق بجمع المذكر السالم : -2

" (  90- 20"  –أرضون   
....... (  -عرفات  –بركات  –سادات  –) أولات الملحق بجمع المؤنث السالم :  -3  
 

 
 
 

الشباب مرآة الأمة  إنما:  كافة -2تفعل من خير تجده                  ما:  شرطية -1  
التعلل ؟  بـم:  استفهامية -4أروع شباب مصر                   ما:  تعجبية -3  
عب الامتحان بص ما:  حجازية -6تفعله الصدق                   ما: نعم  موصولة -5  
 

 
 
 

  الكبرىمصر هى  -من الإهمال    أفضلالتفوق مثال :      فعلى (  –) أفعل * اسم على وزن 
 حـــالاتــــه : 

من غيره "  أفضليلزم الإفراد والتذكير والتنكير   " المتفوق مجرد من أل والإضافة :  -1  
حضارة "  أعظمحضارتنا  "                    يلزم الإفراد والتذكير    : مضاف لنكرة  -2  
إلى قلبى "  الأدنى" أنت                                    يلزم المطابقة معرف بأل :  -3  
"  الناسأحسن  الصادق"    يجوز فيه الإفراد والتذكير أو المطابقةمضاف لمعرفة :  -4  

 
 
 
 

قبله أو بعده كلمة ول من غير الثلاثى ( اسم المفع –مف عِل  –) مف علَ ( على وزن  مبــ )  مبدوء اسم -1
الأزهار" متفتحالحدائق  –قويما  مسلكااتخذت  –المسافر يوم الخميس  مرجعتدل على زمان أو مكان "   

مطبعة .... "  –مكتبة  –مزرعة  –مدرسة "  ( اسم مكان  مفعلةوزن )  -2  
" اسم مكان "  المجتمع  " اسم زمان " المستقبل  -3  
معامل  –موارد  –مصادر ع تكسير :   يجمع جم -4  
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معطوف (  –مكرر  –) مفرد  * صور المغرى به  
والتعاون أمام عدوكم  الاتحاد –الصدق أيها الشباب  الصدق -حتى يتحقق الأمل    العلم:  مثال  

وجوبا تقديره " الزم " منصوب ........ –مفعول به لفعل محذوف جوازا  * إعراب المغرى به :  
التحذير بإياك ( –معطوف  –مكرر  –مفرد ) ور المحذر منه : * ص  

والتهاون  الإهمال –الغرور  الغرور –أيها الطالب  الكسلمثال :   
وجوبا تقديره " احذر " منصوب ........ –مفعول به لفعل محذوف جوازا  :حذرمنه* إعراب الم  

حذر أو معطوف منصوب " مفعول به لفعل محذوف وجوبا تقديره ا والغضب: إياك  مثال  
: مفعول به ثان منصوب ........ الغضبإياك   

 
 

 
 

+ كلام يعود على الضمير  المختصبك( +  –أنتم –علينا " أومخاطب: أنت–لنا  –* ضمير )متكلم :نحن  
الطالب نشيط  أيهاأنت  –أن نصون حقها  مصر شبابعلينا  –تاريخ مجيد  – العرب –مثال : لنا   

ول به منصوب على الاختصاص لفعل محذوف وجوبا تقديره " أخص " منصوب ....مفع* إعرابه :   
أيها , أيتها  –مضاف لمعرفة  –معرف بأل  * صوره :  

 
 
 

 
  واحدة صيحةصاح  –شرسة  هجمة(  "  واحدة فعَ لةأو  فعَ لة: اسم على وزن ) * اسم المرة 

واحدة ريح من غير الثلاثى + مصدر ص – ة * اسم المرة : مصدر صريح من غير الثلاثى +  
  واحدة استفادةاستفدت  -نحو الهدف    انطلاقةمثال : 

مريحة " جلسة(    " جلس  إليه مضافأو  صفة+  فعِ لة: اسم على وزن )  الهيئة اسم*   
 

 
 
 

الحب "  كلنائب عن المفعول المطلق منصوب          " أحب وطنى  -1  
مخلصة لوطنها "  كلهامجرور     " إن الشعوب  توكيد معنوى مرفوع , منصوب , -2  
الشعوب على كرامتها "  كلحسب موقعها فى الجملة       " تحرص  -3  
 

 
 

وصل "  – الاتصالحيى " "  – حياتهعبر " "  – الاعتباريةناتى بالماضى الثلاثى للغائب  "  -1  
المضارع والمصدر لمعرفة أصل حرف ى " نأتى ب –إذا كان الحرف الثانى أو الثالث حرف علة " ا  -2

حوج  – يحتاجدعو ""  –ادعىسمو ""  – السامىسوغ " "  –يسيغهطوع ""  – استطعناى" -العلة" و  
ع ( أو باب الطاء فصل الواو وما يثلثهما " العين "  –و  -نكتب فى مادة  ) ط  -3  


